



«Hay que reconocer que también hay verdad en las otras religiones»

Juan José Tamayo
Teólogo



El teólogo Juan José Tamayo, en la última visita que realizó a Logroño. :: DÍAZ URIEL

El profesor de Teología de la universidad Carlos III ofrece hoy la conferencia 'Laberinto de encuentros. El diálogo interreligioso'

:: ELOY MADORRÁN

LOGROÑO. Con la primavera llegan las Charlas de Primavera que organiza 'Ágora, debates desde la fe'. Y van 18 ediciones. Este año serán dos citas, la primera esta tarde. El encargado de hablar sobre 'Laberinto de encuentros. El diálogo interreligioso' es el teólogo Juan José Tamayo (Amusco, Palencia, 1946), que llega a Logroño después de ser premiado por la Liga Española Pro Derechos Humanos por su trabajo en favor del diálogo entre las religiones.

– **Un anticipo de la charla.**

– La primera idea que voy a exponer es que la historia de la humanidad y la de las religiones no se ha caracterizado por una actitud de diálogo, de respeto y de tolerancia, sino más bien todo lo contrario. La actitud de unas religiones hacia otras ha sido de anatema, de condena. La mayoría de las veces las religiones se han considerado depositarias de la verdad.

La tesis que yo defiendo es lo contrario. Es necesario cambiar de paradigma, pasar de una actitud 'anti' a una 'inter' en todos los ámbitos

– **¿Cómo corregir esta situación?**

– Primero, reconocer el pluralismo: existe la diversidad y además es una riqueza de lo humano y un valor también en el campo de la religión. Segundo, reconocer que en las otras creencias también hay verdad.

– **Su charla se presenta ante el epígrafe 'Cambios en la sociedad'.**

– **¿Cómo ve a la sociedad española?**

– Lo más preocupantes es la pérdida de esperanza. Los responsables de la gestión de la crisis la llevan por un camino que termina por quitar la esperanza a los ciudadanos. Pero creo que la sociedad no responde con la radicalidad y la contundencia que parecería lógica por la situación.

– **¿Cuál cree que es el motivo?**

– Hay tres factores que no son excluyentes. El primero es que la sociedad está narcotizada por el propio sistema. El famoso «hemos vivido por encima de las posibilidades». El segundo factor son los 'despertadores de conciencias', los colectivos que movilizan las conciencias de los ciudadanos a través de diferentes formas de actuación como las mareas, etc...

– **¿Y tercero?**

– Tercero, la solidaridad. Ha surgido una corriente cálida de solidaridad espontánea a diferentes niveles y el más visible y el que está salvando situaciones extremas de crisis es la solidaridad en los entornos familiares. Es importante subrayar que no son obras de caridad, no se trata de actitudes de compasión y apiadamiento.

– **Cambiando de tercio, ¿cómo ve un teólogo crítico con la jerarquía de la Iglesia llegada del Papa Francisco?**

– Hay una voluntad muy decidida y firme en el Papa Francisco de reformar la Iglesia. Pero no una simple reforma en el terreno organizativo, sino una reforma desde la opción por los pobres y eso es lo que le hace especialmente esperanzadora. Lo más importante es que la reforma de la Igle-

LOS DATOS

► **Lugar y hora.** Hoy, 20 horas. Sala de usos múltiples del Ayuntamiento de Logroño. Entrada libre

► **Qué.** 'Cambios en la sociedad, cambios en la iglesia'. Charlas de Primavera que organiza 'Ágora, debates desde la fe'

► **La charla.** 'Laberinto de encuentros. El diálogo interreligioso' a cargo de Juan José Tamayo ('50 intelectuales para una conciencia crítica'. Editorial Fragmentos, 2013 es su último libro)

sia la lleva a cabo en sintonía con una crítica del modelo económico capitalista que genera desigualdad y con un modelo alternativo que propicia más igualdad, valores nuevos como la solidaridad, la acogida, el reparto equitativo, el compartir.

– **Esas serían las luces. ¿Y las sombras?**

– En el terreno doctrinal, el Papa sigue manteniendo unos planteamientos conservadores y en buena medida excluyentes, aunque con otro talento. Excluyente sobre todo respecto a las mujeres a las que ha cortado el paso al ministerio ordenado y a quienes no parece que les vaya a reconocer el protagonismo que le corresponde en el campo de la elaboración de la doctrina moral, en el acceso a puestos de responsabilidad, y la presencia de la mujer en el ámbito de lo sagrado. El Papa sigue dentro de un paradigma de Iglesia patriarcal.

– **La tarea de Francisco es de enormes dimensiones**

– Sí, pero no es posible la reforma de la Iglesia desde la opción por los pobres sin democratizar la Iglesia desde la perspectiva de género. Lo contrario sería una contradicción en toda regla.